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«Wege entstehen dadurch, dass man sie geht» 

Franz Kafka 

 
Das Zitat von Kafka könnte für unseren Start als neue Fraktion  Zyklus 1im Sommer 
2022 nicht  passender sein. Mit der ersten Fraktionssitzung an einem magischen 
Datum am 22. August 2022 sind wir mit vielen Fragen und grossem Gwunder, 
wenigen Antworten und keinen Berührungsängsten ins neue Fraktionsjahr gestartet. 
Unsere Sitzungen waren stets geprägt von regem Austausch, lebhaften 
Diskussionen und ausführlichen Gesprächen über Vorstellungen und Bedürfnisse der 
beiden Stufen. Wir entdeckten viele Gemeinsamkeiten und verbindende Elementen 
und lernten die jeweils andere Stufe von einer neuen und anderen Seite kennen. 
Die beiden dominierenden Themen im vergangenen Verbandsjahr waren die 
Mitarbeit in der AG Ausgestaltung Zyklus 1 des VSA sowie die Beurteilung ohne 
Noten auf der Unterstufe. Die Vor- und Nachbereitung der Sitzungen der AG waren 
Anlass für viele Diskussionen und erforderten entsprechend viel Zeit.  Der Austausch 
innerhalb der Fraktion und mit dem Volksschulamt waren notwendig und wichtug und 
werden uns auch im neuen Verbandsjahr beschäftigen. 

Mitarbeit in der «Arbeitsgruppe Ausgestaltung Zyklus 1» 
Die Gemeinsamkeiten und verbindenden Elemente der Kindergarten- und Unterstufe 
sind die zentralen Themen in der Arbeitsgruppe Ausgestaltung Zyklus 1. Der offen 
formulierte Auftrag führte dazu, dass sich innerhalb der Arbeitsgruppe und auch bei 
den verantwortlichen Auftraggebern aus dem VSA unterschiedliche Ansprüche und 
Vorstellungen über das Ziel der Arbeitsgruppe und an die geplante Handreichung 
entwickelte. Aus diesem Grund mussten die geplanten Veranstaltungen im Mai/Juni 
ein erstes Mal verschoben werden. Die Fraktionskommission hat stets den 
Standpunkt vertreten, dass eine Handreichung von stufenvertrauten Fachpersonen 
verfasst bzw. mitverfasst werden muss. Um diese Fachlichkeit zu gewährleisten, hat 
nun das IKU der PH FHNW den Auftrag erhalten eine Handreichung zur 
Ausgestaltung Zyklus 1 zu verfassen. 
      
Beurteilung ohne Noten 
Rund die Hälfte der Schulen im Kanton sind im Sommer 2022 mit der Beurteilung 
ohne Noten in der 1. Klasse gestartet. Die restlichen Schulen starten im kommenden 
Schuljahr mit der neuen Beurteilung. Auch in diesem Thema befinden wir uns auf 
dem Weg, sind aber natürlich noch nicht am Ziel. Viele Unklarheiten und offene 
Fragen zur Umsetzung, zu den benötigten Formularen und zur speziellen Förderung 
sind noch zu klären. 

 

 



Mitarbeit in der Arbeitsgruppe Multiprofessionelle Zusammenarbeit 
Die Arbeitsgruppe hat ein Argumentarium zur Sprachförderung ausgearbeitet und der 
Geschäftsleitung vorgelegt. Diese befand das Dokument weitgehend als gute 
Grundlage und regte an, die Arbeit weiter zu führen. So wird die Arbeitsgruppe in 
einer kleineren Formation weitergeführt mit dem Ziel, das Argumentarium für die 
multiprofessionelle Zusammenarbeit nicht ausschliesslich auf die Sprachförderung zu 
beziehen. Es sollen alle Fachpersonen eines Unterrichtsteams einbezogen werden, 
das Argumentarium entsprechend erweitert und allfällige Forderungen abgeleitet 
werden.  
 
Mitarbeit im «Forum Gesundheit Zyklus 1» 
Unter dem Titel „Gesund bleiben als Lehrperson – Unterstützung finden“ fand das 
Forum bereits zum zweiten Mal für alle Lehrpersonen im  Zyklus 1 statt. Das 
Hauptreferat und die anschliessenden Workshops gingen den Fragen nach, wie 
Lehrpersonen im Berufsalltag gesund bleiben und wo sie Unterstützung finden 
können und gab Praxistipps für die täglichen Herausforderungen im Schulalltag. 
 
Runder Tisch zum Thema Beurteilen 
Im März fand an der PH FHNW in Solothurn ein Runder Tisch zum Thema Beurteilen 
statt. Rund 70 Personen haben sich angemeldet. Sowohl das Referat von Christine 
Künzi wie auch der anschliessende Austausch in verschiedenen Gruppen und an 
Tischen mit anschaulichem Material regte zu Diskussionen und wertvollen 
Gesprächen an und zeigte Ideen zur Umsetzung der neuen Beurteilung. 
 
Frühförderung Deutsch 
Anfangs April 2023 erfolgte der Regierungsratsbeschluss zur Einführung der frühen 
Sprachförderung. Diese Einführung hat eine Änderung des Sozialgesetztes zur 
Folge. Aus diesem Grund wird nun ein entsprechender Entwurf für die frühe 
Sprachförderung ausgearbeitet. Das Angebot im Kanton Solothurn ist vielfältig und 
zur Zeit unübersichtlich. Als Fraktionskommission haben wir bei unseren Mitgliedern 
nachgefragt, welche Angebote zur frühen Sprachförderung es an ihrem Standort gibt. 
Es zeigt sich, dass viele Angebote erst in der Planungsphase oder im Aufbau sind. 
Daher wird die Fraktion den Aufbau von Angeboten zur frühen Sprachförderung 
weiterhin beobachten.  
 
Fraktionsintern 
Den freien Fraktionskommissionsplatz konnten wir im Herbst mit Jasmine Frei 
besetzen. Wir freuen uns sehr, dass Jasmine zu uns gestossen ist und heissen sie 
herzlich willkommen.  Somit ist unsere Fraktionskommission mit je drei Lehrpersonen 
aus dem Kindergarten und der Unterstufe komplett. 
 
An sieben ordentlichen und einer zusätzlichen Sitzung sowie weiteren 
Arbeitsgruppensitzungen, Anlässen und Austausch-Treffen setzten sich im letzten 
Jahr die Kommissionsmitglieder  für die Anliegen des Zyklus 1 ein. 
 
Als Fraktionskommission sind wir unseren aktiven, kritischen, wohlwollenden und 
motivierten Mitglieder sehr dankbar für ihre tägliche Arbeit und den Kontakt zu uns 
als Fraktion. Herzlichen Dank für eure Unterstützung, für eure Fragen und Anliegen. 
 

Fraktion Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus 1 


